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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
LA REELECCIÓN NO ES PRIORIDAD: ROBERTO SOSA 
Por Laura Valdemar 
Roberto Sosa, alcalde de Corregidora, resaltó que en éste momento le interesa salvaguardar la integridad de los 
habitantes del municipio; al cuestionarle si buscará la reelección para el 2021, el presidente municipal del PAN 
destacó que la entrega de apoyos, la salud y el bienestar de los habitantes es prioridad. (N) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
QUERÉTARO, ¿PARA CUÁNDO INGRESARÁ EN LISTAS DE ESTADOS CON PROGRAMAS PARA AMINORAR LA 
CRISIS ECONÓMICA?: PAUL OSPITAL 
Al puntualizar que la toma de decisiones a tiempo en salud y economía salva vidas y salva a quienes podrían 
perder todo por la contingencia sanitaria por el Covid-19, el dirigente estatal del PRI, Paul Ospital, lamenta que 
Querétaro no se encuentra en la lista de entidades que ya tomaron acciones y creación de programas para 
aminorar la crisis económica que hoy sufren muchos queretanos, por lo que pregunta: Y Querétaro, ¿para cuándo 
ingresará a esa lista de estados? (ADN) 
 
PVEM 
 
GESTIONA PVEM RECURSOS PARA ENFRENTAR CRISIS POR CORONAVIRUS 
Preocupados por proteger la salud y el empleo de los mexicanos, el Partido Verde ha presentado una iniciativa de 
ley para que gobiernos y alcaldes cuenten con recursos suficientes para enfrentar los efectos del Coronavirus, 
aseguro el Dirigente Estatal del Partido Verde, Ricardo Astudillo Suárez, quien aseguró que se trabaja de la mano 
en este tema y otros, con el Dirigente Nacional y Diputado Federal del Partido Verde, Carlos Puente Salas. (PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LANZA LUIS NAVA PLAN DE APOYO POPULAR DE 100 MDP 
El ayuntamiento de Querétaro aprobó por unanimidad el Programa de Apoyo Emergente a la Población 
Económicamente Activa, que beneficiará a 30 mil comerciantes, negocios y empresas afectadas por la contingencia 
del Covid-19, con una bolsa de 100 mdp. (DQ, principal) 
 
N: APOYO CAPITAL 
Más de 30 mil queretanos serán apoyados mediante una bolsa de 100 mdp, que fue aprobada ayer por unanimidad 
en sesión extraordinaria de Cabildo del Ayuntamiento capitalino, dio a conocer el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Bernardo Nava. (N, principal) 
 
AM: GARANTIZAN CONCLUSIÓN DE CICLO ESCOLAR 
El titular de la SEDEQ, Alfredo Botello, aseguró que se concluirá el ciclo escolar en caso de alargarse el paro en las 
escuelas debido a las medidas de salud implementadas para evitar el contagio de la COVID-19. (AM, principal) 
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EUQ: CAE 50% VENTA DE GASOLINA EN LA ZONA METROPOLITANA 
A pesar de la reducción en los precios de los combustibles, el llamado a quedarse en casa ante la contingencia por 
el Covid-19 generó una disminución en la venta de gasolinas en las estaciones de servicio en la zona metropolitana 
de hasta 50%, informó Enrique Arroyo, presidente de la Unión de Estaciones de Servicio en Querétaro. (EUQ, 
principal) 
 
CQRO: APRUEBA AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO DESTINAR 100 MDP A AFECTADOS POR CONTINGENCIA 
El municipio de Querétaro entregará una bolsa de 100 millones de pesos de recursos públicos para apoyar a la 
población económicamente activa que haya tenido una afectación en su actividad económica durante la 
contingencia por el Covid-19. (CQRO, principal) 
 
PA: HOSPITALES REBASADOS 
Ya son 11 enfermos amparados por la justicia federal en contra del gobernador, el secretario de Salud y directores 
de los hospitales General y del Niño y la Mujer por omisiones en la prestación de los servicios, derivado de la 
insuficiencia del sistema y la negativa estatal a adherirse al INSABI. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ASCIENDE A 5 EL NÚMERO DE MUERTOS POR COVID-19 EN QUERÉTARO 
Se registra una defunción más en Querétaro por la enfermedad de coronavirus en la entidad, así lo dio a conocer la 
SESEQ. Se trata de un hombre de 49 años de edad con hipertensión arterial que se encontraba hospitalizado en 
estado grave quien falleció a causa de la enfermedad del COVID-19. (DQ, EUQ, CQRO, ADN) 
 
YA SUMAN 70 INFECTADOS Y 5 MUERTOS 
En menos de 24 horas, dos queretanos más murieron a causa del Coronavirus. La última defunción, se registró la 
tarde de este martes. De acuerdo al comunicado de la SESEQ, se trata de un paciente masculino de 49 años de edad 
que padecía hipertensión arterial. En el documento, se explicó que la víctima presentaba un estado de salud 
delicado. Lo anterior, se da a conocer solo unas horas después de que surgiera la información sobre la partida de 
otro hombre, también con problemas de obesidad y el cual se encontraba en el área de cuidados intensivos. 
Respecto al número de casos confirmados, la entidad pasó de tener 62 a 70 infectados. En concreto, se trata de tres 
mujeres de 23,33 y 29 años, además de 5 varones de 30,54, 59 y dos de 29 años. (N, PA) 
 
SE REUNIRÁ COMITÉ ESTATAL DE BIOÉTICA PARA ANALIZAR DISPOSICIONES FEDERALES 
La directora de Servicios de Salud en el estado, Martina Pérez, informó que en estos días se reunirá el Comité de 
Bioética para analizar los lineamientos federales sobre dar prioridad a los jóvenes en materia de cuidados 
intensivos. Esto ante el planteamiento de un escenario catastrófico, en el cual el sistema hospitalario podría 
colapsar, con lo cual se daría prioridad a los jóvenes para el uso de los ventiladores. (DQ, ADN) 
 
CONFÍAN EN QUE VENTILADORES SEAN SUFICIENTES  
Por Diego Rivera 
La SESEQ espera no llegar al extremo marcado por la federación de privilegiar a los jóvenes sobre los adultos 
mayores para el uso de ventiladores, aseguró la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez.  (N) 
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EQUIPO MÉDICO DE CHINA EMPIEZA A LLEGAR TAMBIÉN A QUERÉTARO 
Este martes comenzó a llegar el equipo médico que fue enviado de China a México y que también fue distribuido a 
los almacenes de la Seseq. La directora de Servicios de Salud de Querétaro, Martina Pérez, señala que podría 
tratarse de cubrebocas y guantes lo que se recibió y se distribuirá en los hospitales de la entidad. (EUQ, CQRO, CI) 
 
AUTORIZAN TRES LABORATORIOS EN QUERÉTARO PARA DETECTAR COVID 19 
En Querétaro hay tres laboratorios privados autorizados que pueden realizar la prueba para la detección de Covid-
19. La directora de servicios de salud de la Secretaría de Salud, Martina Pérez, confirmó que se trata de Biología 
molecular diagnóstica, Salud digna y El Chopo. (DQ, N, ADN) 
 
HOSPITALES PRIVADOS SE SUMAN A ACUERDO: MPR 
Respecto al convenio “Todos Juntos contra el Covid- 19”, entre el gobierno federal y hospitales privados, en 
Querétaro la infraestructura de los Hospitales Ángeles y Star Médica se suma a los esfuerzos contra la pandemia 
así lo dio a conocer la directora de Servicios de la Salud, Martina Pérez. (N) 
 
GOBERNADORES DEL PAN HACEN PETICIONES URGENTES A AMLO 
Recursos extraordinarios y material médico son algunos de los aspectos que miembros de la Asociación de GOAN 
urgen al Gobierno Federal para atender la crisis que se vive por el coronavirus. Así lo dieron a conocer a través de 
un video difundido en sus redes sociales, esta mañana (...) El gobernador Francisco Domínguez dijo que se ocupan 
pruebas moleculares suficientes para ser aplicadas. Lo que no se puede medir, no se puede combatir, ha sido una 
demanda reiterada insatisfecha”, indicó. (EUQ, CQRO) 
 
ENTREGA DIF ESTATAL 10 MIL KILOS DE JITOMATE A LOS SECTORES VULNERABLES 
Inició con el reparto en los DIF Municipales, Asilos, Instituciones de Asistencia Privada y Asociaciones Civiles 
Derivado de la contingencia sanitaria por el COVID-19, el Sistema Estatal DIF encabezado por Karina Castro de 
Domínguez, inició con la entrega de 10 mil kilos de jitomate que fueron donados por empresarios queretanos. (N, 
AM) 
 
UTEQ CREA BANCAS CON COLILLAS DE CIGARRO 
Por Zulema López 
Docentes de la UTEQ trabajan para crear sillas para escuelas de bajos recursos a partir de colillas de cigarros, 
proyecto que nació para reducir la contaminación que se genera, indicó Miguel González, docente de la carrera de 
Energía Renovable. (EUQ) 
 
NO HAY EXCUSAS PARA NO PAGAR UTILIDADES: ST 
Por Diego Rivera 
Las empresas tienen hasta el 30 de mayo para entregar utilidades a sus trabajadores y no tienen excusa para no 
hacerlo o para extender dicho plazo debido a la contingencia generada por Covid- 19 señaló la ST. (N) 
 
APLAZAN TÉRMINO PARA QUE SINDICATOS ADECUEN SUS ESTATUTOS 
Por Katia Lemus 
De acuerdo con la reciente reforma laboral, los sindicatos de Querétaro debían ajustar, a más tardar el 9 de abril, 
sus estatutos para garantizar la democracia sindical; sin embargo, debido a la contingencia epidemiológica por 
Covid-19, el plazo se postergó para el 30 de mayo, confirmó Mario Ramírez, Secretario del Trabajo. (CQRO)  
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SOFOCADO EL INCENDIO EN PINAL DE AMOLES 
La tarde de este martes fue sofocado el incendio que consumió 80 hectáreas de bosques en Pinal de Amoles, así lo 
confirmó Gabriel Bastarrachea, titular de la CEPC. Declaró que fue alrededor de las tres de la tarde cuando los 
brigadistas lograron extinguir el incendio en la comunidad de El Durazno, Pinal de Amoles. (DQ, N, EUQ, CQRO) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ANALIZARÍAN CONDONACIÓN DEL REFRENDO DE LA CONCESIÓN A TAXIS: DIPUTADO A. ZAPATA 
Por Leticia Jaramillo 
El diputado Antonio Zapata, presidente de la Comisión de Movilidad y Tránsito, declaró que se podría analizar la 
posibilidad que se condone el pago de refrendo a los taxistas por la contingencia sanitaria del Covid- 19, al igual 
que otras medidas de apoyo a pequeñas empresas que están siendo grandemente afectadas. (N) 
 
LLAMA HUGO CABRERA A TERMINAR CON PARÁLISIS LEGISLATIVA Y ATENDER TEMAS URGENTES PARA 
QUERÉTARO 
Exige el diputado Hugo Cabrera detener la parálisis legislativa generada por la Mesa Directiva con el pretexto de 
las medidas sanitarias; situación que ha evitado que desde el Congreso Local se puedan atender temas 
trascendentales para las familias queretanas, como la reasignación de recursos y el plan de rescate económico ante 
la contingencia. (AM, ADN) 
 
ARMONIZACIÓN DE LEYES FEDERALES, HASTA EL SEGUNDO SEMESTRE DEL AÑO: DIPUTADA 
Por Katia Lemus 
De acuerdo con el decreto que se publicó en el “Diario Oficial de la Federación” el pasado lunes 13 de abril, el cual 
contempla modificaciones a diferentes leyes y ordenamientos en materia de violencia política por razón de género, 
el Congreso de Querétaro tiene hasta el segundo semestre del año para hacer las adecuaciones a las leyes locales, 
confirmó Beatriz Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos. (CQRO) 
 
NECESARIO MEDIDAS ECONÓMICAS DE EMERGENCIA: MAURICIO KURI 
El presidente debe dejar de preocuparse por el 2021 y ocuparse en lo que las y los mexicanos necesitan hoy; aliviar 
su salud, proteger sus empleos y su ingreso; señaló el coordinador de la bancada del PAN en el Senado, Mauricio 
Kuri González. (N) 

 
MUNICIPIOS 

 
APRUEBAN PROGRAMA DE APOYO PARA MICRONEGOCIOS 
Este martes el ayuntamiento de Querétaro aprobó en cabildo de un paquete de 100 mdp para un programa de 
apoyos económicos directos que se otorgará pequeños empresarios y negocios. El alcalde, Luis Bernardo Nava, 
mencionó que apoyó se entregará a miles de personas que son tianguistas, comerciantes ambulantes, voceadores, 
taxistas, profesionistas independientes, entre otros, que dependen de ingresos diarios y que los han visto afectados 
de manera significativa derivado de la contingencia sanitaria. (AM, EUQ) 
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ADULTO MAYOR, MÁS PREOCUPADO POR COVID-19 
Por Gonzalo Flores 
La UMPCQ, realizó un análisis en redes sociales de la percepción de la ciudadanía sobre la COVID-19, en el que los 
adultos mayores son quienes promueven las medidas de sana distancia, mientras que el sector joven es en el que, 
en algunos casos hace alusión a que esta contingencia no es real, informó el titular de la dependencia, Carlos 
Rodríguez di Bella. (AM) 
 
BLOQUEAN ÁREAS RECREATIVAS EN CORREGIDORA PARA EVITAR SU USO 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, realizó junto con personal de la SSPM-Corregidora e 
integrantes del programa de Gobierno del Estado, Ciudadanos Vigilantes, la suspensión de áreas recreativas en las 
colonias Santa Bárbara y en Misión San Carlos. Al realizar esta actividad, el edil lanzó un llamado a los ciudadanos 
a prescindir del uso de estos espacios, durante el periodo que dure la contingencia sanitaria. (DQ, EUQ) 
 
EL MARQUÉS ARRANCA ENTREGA DE APOYOS ALIMENTARIOS ANTE COVID-19 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, acompañado de su gabinete y personal de las dependencias, 
dio inicio en los fraccionamientos Los Héroes y Paseos del Marqués al programa emergente de apoyo alimentario, 
para desempleados y personas vulnerables, en el que se hace frente a los efectos causados por el COVID-19. (N, 
AM) 
 
AUMENTA CONSUMO DE AGUA EN SJR 
Por Rossy Martínez 
Aseguró Pachelli Demeneghi Rivero, director de la Junta Agua Potable y Alcantarillado Municipal (JAPAM), en San 
Juan del Río que derivado al aislamiento social como parte de las medidas de seguridad para evitar la propagación 
del contagio de coronavirus, esta dependencia, reporta un incremento del 15 por ciento en el consumo del servicio 
de agua potable, aunado a la presencia de la temporada de calor 2020, la dependencia estima que el incremento 
representa hasta un gasto 30 por ciento del vital líquido. (PA) 
 
INICIA TRABAJO DE LOS CIUDADANOS VIGILANTES 
El programa “Ciudadanos vigilantes” arrancó oficialmente en el municipio de Huimilpan con 12 personas que 
coadyuvará al cumplimiento de las medidas sanitarias para combatir el virus Covid-19 en las comunidades del 
municipio. (DQ) 
 
NO DESCARTA NAVA MODIFICAR PROTECCIONES EN LOS ARCOS 
La protección en el acueducto de los Arcos podría ser modificada, luego de que un ciudadano logró trepar a 
monumento y burlar las ya existentes, refirió el alcalde, Luis Bernardo Nava. Recordó que esta protección fue la 
que autorizó el Instituto Nacional de Antropología es historia, a quien le podrían presentar una alternativa. (DQ, N, 
EUQ, CQRO) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LIMPIA DE TAXISTAS AFUERA DEL IMSS 
Taxistas inconformes con el servicio gratuito que brinda la plataforma de Uber a personal médico de diversos 
hospitales arremetieron contra las unidades privadas a las afueras del IMSS, por lo que elementos de la SSPM y de 
Movilidad intervinieron y retiraron a todos los servicios de transporte regulado y de plataforma de esta zona. (DQ) 
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VENTA EN LÍNEA, UNA OPCIÓN PARA COMERCIANTES EN CONTINGENCIA 
Por Khalid Osorio 
Se estima que entre 80 y 90% de los negocios afiliados a la Canaco se encuentra cerrado debido a las medidas 
determinadas por las autoridades, indicó el presidente de la cámara, Carlos Habacuc, por lo que una de las 
alternativas a las que recurren los comerciantes es vender sus productos a través de plataformas digitales, a través 
de las distintas opciones que abrieron algunas confederaciones, redes sociales que cuentan con un apartado para 
ponerse en contacto con sus posibles clientes e incluso medios de comunicación que se sumaron a dar esta 
facilidad. (AM) 
 
CONCLUYE ENTREGA DE APOYOS SOCIALES 
El titular de la Secretaría del Bienestar en Querétaro, Gilberto Herrera, felicitó a los servidores de la nación por 
concluir el servicio de entrega de apoyos económicos en tiempo récord y de manera ordenada a los beneficiarios 
de programas sociales en la entidad. (DQ) 
 
UAQ SE ACERCA POR LA VÍA VIRTUAL A LOS NIÑOS 
Con lectura, dibujos, juegos y experimentos, la UAQ está acercando la ciencia a los niños. En medio de la 
contingencia por el Covid-19, el Museo de Ciencias XIMHAI de la UAQ inició la producción de contenidos virtuales y 
culturales a través de la plataforma “Pausa Activa” y Facebook. (EUQ) 
 
DESPLEGADO 
La CIRT externa su apoyo a las decisiones tomadas por las autoridades estatales para enfrentar la emergencia 
sanitaria y económica que enfrentamos por el Covid-10. Reiteramos nuestra solidaridad a la determinación del 
gobernador Francisco Domínguez de priorizar el diálogo y la cooperación por el bien del estado de Querétaro y el 
desarrollo de México. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “REAL” 
Por Adán Olvera 
El paro de la actividad económica en Querétaro es real, muchos negocios principalmente de servicios han tenido 
que parar y cerrar sus puertas las decenas de miles de empleos que se generan en Querétaro en una industria que 
le ha dado grandeza este estado hoy han bajado la cortina. Los empresarios hoy no saben qué va a suceder con el 
impuesto a la nómina, el impuesto de hospedaje, el fondo de vivienda de los trabajadores, las cuotas de la 
Seguridad Social, el impuesto sobre la renta, el impuesto al valor agregado y una serie de contribuciones que hoy 
no se sabe que vaya a pasar porque no hay un plan concreto. Lo más lamentable del asunto es que no se sabe con 
qué apoyos van a contar los empresarios porque desde el liderazgo nacional no hay más que pleitos con artistas y 
figuras públicas y no hay un plan concreto para los generadores de empleo. Por esa razón desde otras entidades 
incluso han llegado a inferir que es el momento de replantear el pacto fiscal federal y que será el momento de 
hacer uso de la soberanía de los estados para hacer un uso de los impuestos que genera cada entidad y servir a los 
ciudadanos. Decenas de familias en este país están esperando otro tipo de mensaje, decenas de familias en este 
país están esperando soluciones ante una realidad que no supera, esto apenas comienza según las proyecciones 
internacionales nuestro crecimiento será nulo en este y el siguiente año no hay una esperanza económica que nos 
haga pensar lo contrario. La historia nos dará la razón tal vez esta generación quedará marcada por muchas de sus 
acciones y decisiones que se tendrán que tomar en los siguientes meses y todos esperamos que sean las correctas y 
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que no sea un capítulo en la historia del cual nos tengamos que avergonzar e incluso olvidar. De rebote. 100 
millones de pesos de eso echará mano el ayuntamiento de Querétaro, para ayudar a los que están en una situación 
vulnerable, esas son decisiones responsables de eso hablamos, de gobernantes que están tomando decisiones que 
están a la altura de las circunstancias. (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
Esta semana presenta Francisco Domínguez su plan emergente, dice Canaco. Nos comentan que la CANACO que 
preside Carlos Habacuc, promueve entre sus agremiados que no emprendan acciones legales contra el gobierno 
que los lleve a suspender el pago de impuestos en esta difícil coyuntura por el Covid-19, pero lo que sí pide son 
facilidades para cumplir con sus contribuciones. Mientras continúan a la espera de alguna noticia positiva que 
llegue desde la Ciudad de México, esta asociación tiene la certeza de que esta semana el gobernador Francisco 
Domínguez anunciará un programa de emergencia económica para las empresas que están siendo afectados por la 
pandemia. Las peticiones del PRI al gobernador. En más de esta situación, nos comentan que ayer el dirigente del 
tricolor estatal Paul Ospital utilizó sus redes sociales para reiterar que el gobierno federal de Andrés Manuel López 
obrador ha sido rebasado por la situación sanitaria que se viene y también por los efectos negativos que ya se 
tienen en la economía. Paul, nos dicen, aprovechó la coyuntura para pedirle nuevamente desde la oposición entre 
otras cosas al gobernador Francisco Domínguez que se reoriente el presupuesto de egresos, además de la 
implementación de un seguro de desempleo, otorgar créditos a la pequeña y mediana empresa, y la reducción de la 
tasa del impuesto a la nómina. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
Analizarán funcionalidad de protecciones en los arcos. La Administración municipal capitalina buscará al Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Querétaro, para analizar qué harán con las protecciones que se 
colocaron en el monumento del Acueducto para inhibir que las personas suban a la estructura. Lo anterior, porque 
en días pasados se registró en video a un hombre que brincó una de las tres estructuras de herrería, que de 
acuerdo con el alcalde Luis Nava, fueron las recomendadas por el INAH tanto para inhibir el paso de personas 
como para no dañar la estructura que es patrimonio del estado. Sin embargo, por lo menos el primer objetivo no se 
logró. Nava, sin distraerse y más durante la actual crisis. El alcalde en la capital, Luis Bernardo Nava Guerrero, al 
ser cuestionado sobre lo que significa ubicarse en buena posición en los resultados del cuarto Ranking de Alcaldes 
realizado por la revista Campaigns and Elections (C&E) en conjunto con la casa encuestadora Varela y Asociados, 
no lo distrae, pero es señal de ir en el camino correcto. Tras ubicarse en el tercer lugar con mejor desempeño y en 
séptimo lugar con mayor popularidad, indicó que, por ahora, lo más importante es enfocarse en su responsabilidad 
para atender a los ciudadanos, más en estos momentos de contingencia y crisis, ya que aseguró, todavía falta 
afrontar lo más complicado. Inspectores invitan a permanecer en casa. Los inspectores del municipio de Querétaro 
cumplen con su labor de vigilar que los comerciantes de productos no esenciales permanezcan en sus casas, en 
labores de conjunto en tianguis y comercios ubicados en el centro de la ciudad invitan a respetar las medidas para 
evitar más contagios. Proponen donar salario. El diputado Mauricio Ruiz Olaes propuso que se donará una parte 
del salario de los legisladores en el periodo de inactividad, el cual se extenderá hasta dos meses, parece una 
propuesta sensata pues además del salario reciben un monto extra por presidir una Comisión. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Diálogo circular… No podría estar aquí si no cuento con el apoyo de la gente. No es que me eligieron por seis años y 
me tienen que aguantar a fuerza, no”, declaró ayer en la mañanera el presidente López Obrador, para luego retar a 
los “conservadores”. “Les ofrezco adelantar la fecha, que la revocación del mandato no sea hasta el 22, que la 
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hagamos aprovechando que van a haber las elecciones el mismo día, es una tarjeta adicional, se va a votar por 
diputados, por autoridades locales, porque van a haber cambios en los estados y una boleta: ‘¿Quieres que 
continúe el presidente o que renuncie?’ (…) y yo envío, si me responden hoy, mañana la iniciativa de reforma 
constitucional”, dijo. Ayer mismo, el coordinador de los senadores del PAN, Mauricio Kuri, en un video en Twitter, 
respondió: “No, señor presidente, no es momento para buscar la reelección, no es momento de ambiciones 
políticas, es momento para buscar la unidad de los mexicanos”. También mencionó que “es momento para ir a 
buscar los ventiladores que no han ido a buscar; es momento para ir y buscar los cubrebocas; es momento de 
cuidar a las enfermeras, a las doctoras, a los doctores, a los enfermeros (…) el momento de reactivar la actividad 
económica” … ¡Zaz! Ni tarda ni perezosa… También ayer, la senadora de la República por Sonora, Lilly Téllez, 
escribió en Twitter: “Dejo la bancada de Morena por diferencias de criterio. Agradezco a Alfonso Durazo, a Ricardo 
Monreal y en especial al Presidente de la República por el respeto que han tenido hacia mi persona. Me quedo 
como senadora sin partido, comprometida a seguir hablando con la verdad”. Entonces, la diputada local Elsa 
Méndez -ni tarda ni perezosa y como si fuera la dirigente nacional del partido del que ahora forma parte en el 
Congreso de Querétaro- le respondió: “En el PES tienes tu casa estimada senadora compartimos la lucha y defensa 
de la vida y la familia. Mi solidaridad siempre” (sic). Iniciativa sobre prerrogativas. La diputada federal Ana Paola 
López Birlain confirmó la presentación de una iniciativa del PAN para reformar la “Ley general de partidos 
políticos”, y que estos puedan usar parte de sus prerrogativas a emergencias que pongan en riesgo la vida o la 
salud pública de la población y bajo la fiscalización del INE. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO 
Pepe Gómez ¡Armado! Bienvenido a la Alameda. Hoy se incorpora a las páginas de Plaza de Armas, El Periódico de 
Querétaro, el reconocido cartonista José Gómez, tras una dilatada trayectoria en los diarios tradicionales, para dar 
a nuestros lectores su visión de los acontecimientos políticos y sociales de Querétaro y el mundo. ¡Al pie del cañón, 
Pepe! (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Murió “El Segundo Tirador”. El presidente Carlos Salinas le preguntó a Diana Laura Riojas cómo les diría a los hijos 
que se murió su papá y la digna viuda respondió: Mi esposo no se murió, ¿lo mataron! Eso viene a cuento porque 
ayer falleció Othón Cortez, señalado como el segundo tirador en contra de Luis Donaldo Colosio. Estuvo preso dos 
años y luego fue liberado. Solo Dios sabe la verdad. Agua de Lomas Taurinas, agua cochina. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Exhuma AMLO la reforma para su revocación. Increíble. En momentos tan difíciles para México, cuando lo que 
necesitamos como país es cerrar filas, pactar entre las distintas fuerzas políticas, económicas y sociales para 
enfrentar la complicada situación que se nos viene una vez que concluya la emergencia por el COVID-19, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador vuelve a tocar un tema que divide, polariza y aleja: Realizar la 
revocación de mandato en 2021, a la par del proceso electoral y no, como se acordó en su momento, hasta el 2022. 
Hay que recordar que, en octubre del año pasado, el Senado de la República, aprobó con 98 votos a favor, 22 en 
contra y una abstención la iniciativa para la revocación de mandato. Pero con algunas modificaciones: no podrá ser 
convocada por el presidente, sino por los ciudadanos; se realizará en el 2022 para no coincidir con ninguna 
elección y será organizada por el Instituto Nacional Electoral (INE). De acuerdo con lo aprobado, el día de la 
consulta tendrá que participar el equivalente al 40% de la Lista Nominal, es decir 35 millones 968 mil 145 
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ciudadanos. Solo si la mitad más uno de esos votantes decide revocar la elección, es decir, 17 millones 986 mil 145 
ciudadanos, procederá la salida del mandatario federal. En su momento, López Obrador celebró la aprobación 
porque –dijo- “se va a pasar de una democracia imperfecta representativa a una democracia participativa. (...) -
OÍDO EN EL 1810- Respuesta. Ayer mismo, el grupo parlamentario del PAN en el Senado de la República criticó la 
intención presidencial de adelantar la revocación. El coordinador del PAN, Mauricio Kuri González, expresó su 
rechazo a la medida y aseguró que “no es momento para ambiciones políticas ni querer buscar la reelección”, sino 
de garantizar la seguridad de quienes atienden la emergencia de COVID-19. “No señor presidente. No es momento 
para ambiciones políticas ni para buscar la reelección, es momento para buscar la unidad de los mexicanos, para ir 
a buscar los ventiladores que no tenemos, para buscar los cubrebocas”, dijo. Así de claro. -¡PREEEPAREN!- Acierto. 
El Ayuntamiento de Querétaro, presidido por Luis Nava, aprobó ayer un apoyo económico de 100 millones de 
pesos para que más de 30 mil familias puedan sortear la crisis derivada del Coronavirus. Entre los beneficiarios 
aparecen tianguistas, locatarios, comerciantes ambulantes, taxistas y voceadores, entre otros. ¡Enhorabuena! -
¡AAAPUNTEN!- Buena nueva. A partir de este día se incorpora al periódico Plaza de Armas el caricaturista Pepe 
Gómez, tras haber participado en los diarios más antiguos de Querétaro y de haberse iniciado haciendo cómics en 
la Ciudad de México. Celebramos su llegada que sin duda viene a enriquecer nuestras páginas de opinión, en donde 
colaboraron en los primeros años Zicky, Naranjo y Helio Flores y hoy participan el licenciado en monitos Roberto 
Carbajal y el doctor Raúl Mendoza. ¡Bienvenido a la Armería, estimado Pepe! -¡FUEGO!- Jugar a ser Dios. Así se 
refirió este martes el periodista Joaquín López Dóriga a la directriz de, ante la pandemia del Covid-19, dar 
prioridad a los jóvenes sobre los adultos mayores, según la Guía Bioética de Asignación de Recursos de Medicina 
Crítica, realizada por el Consejo de Salubridad General y comentada ayer en nuestra columna. Por cierto, quedan 
fuera casi todos los miembros del gabinete federal, incluido ya sabes quién. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
ECOS DEL SENADO “CADA QUIEN SU PARTE” 
Por Guadalupe Murguía 
Se anunció un programa emergente para el bienestar y el empleo, en realidad no se dio ningún anuncio relevante 
para afrontar la crisis, fue en todo caso un informe de las acciones que el gobierno federal ha venido realizando en 
los meses recientes. A diferencia de otros países que han anunciado programas para reactivar la planta económica 
y el empleo, no se presentó propuesta para apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas, que son las que 
generan 7 de cada 10 empleos en el país y que dan trabajo a más de 18 millones de personas. Tampoco se 
anunciaron recursos extraordinarios para que los estados y municipios puedan enfrentar la crisis.  Los gobiernos 
estatales seguirán atendiendo esta situación extraordinaria con recursos ordinarios y tendrán que llevar a cabo 
pruebas, adquirir mascarillas, ventiladores, equipos médicos, medicinas, incluso implementar programas sociales 
con lo que tengan. Basta recordar que la Federación concentra el 85% de los recursos públicos, muchos de ellos 
generados en los estados y sólo distribuye entre las entidades el 15% de éstos. El gobierno federal tiene como 
prioridad atender a su clientela electoral a través de las becas y programas sociales que ya ha puesto en marcha, 
pero deja fuera a la otra parte de la sociedad, a los trabajadores formales e informales, a los micro y pequeños 
empresarios, que por la falta de ingresos resultarán gravemente afectados, luego entonces el supuesto rescate se 
limita a un segmento de la población. De igual manera le apuesta a que a través de la ejecución de sus obras 
prioritarias, como el aeropuerto de Santa Lucía, el tren Maya, la refinería de Dos Bocas se van a generar suficientes 
empleos temporales para superar la crisis económica; es decir, parte de la creencia errónea de que la inversión 
pública es la que mueve al país. Promete crear 2 millones de empleos en 9 meses, y la pregunta es ¿cómo le va a 
hacer? El año pasado este gobierno no fue capaz de sostener el empleo al ritmo que estaba creciendo, de hecho, 
éste se les cayó un 48% respecto del año anterior. Anunció que no habrá medidas contra cíclicas para salir de la 
crisis, que bastan los recursos que recibió de administraciones anteriores del Fondo de Estabilización 
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Presupuestaria y de diversos fideicomisos públicos que recientemente por decreto extinguió, considerando que, 
con éstos, más los ahorros que se obtengan de un plan de austeridad que reduzca los gastos del sector público y los 
sueldos y aguinaldos de los trabajadores federales de confianza, se podrá salir adelante. El sector productivo a 
través de diversas organizaciones considera que tales previsiones son claramente insuficientes ante la magnitud 
del problema económico y social que se avecina. En efecto, cuando se pide apoyo para las MiPyMES lo que se busca 
es proteger el empleo de millones de trabajadores de pequeños negocios, el ingreso de miles de familias de escasos 
recursos y que, al término de esta etapa de emergencia, la economía esté en posibilidad de reactivarse. Pero el 
Presidente en esta crisis no mira a toda la sociedad, perdió la oportunidad de convocar a un gran esfuerzo de 
unidad, a un espacio de dialogo y de acuerdos por encima de cualquier ideología política. Por el contrario, afirma 
que “cada quien su parte” y solo otorgará apoyos para su base social y electoral. Si el Presidente niega la realidad, 
la sociedad tiene que enfrentarla, toca a la sociedad, a las oposiciones, a los gobiernos estatales y municipales 
suplir lo que el gobierno federal no quiere o no puede atender. Ante la insuficiente respuesta, la iniciativa social 
tiene que sustituir colectiva y coordinadamente la inacción del gobierno federal y hay que hacerlo desde ya. 
Tenemos todo para salir adelante, menos un gobierno federal a la altura de las circunstancias. (DQ) 
 
EL SISTEMA FUNERARIO ESTÁ A PUNTO DE COLAPSAR 
Por Germán Espino Sánchez 
El sistema funerario en México está hecho para procesar pocos fallecimientos, es tortuoso y tiene puntos ciegos. En 
caso de que los decesos se incrementen significativamente por el Covid 19, el sistema fácilmente puede colapsar. 
Esto ya sucedió en Ecuador, donde la gente se queda durante días o semanas con sus difuntos en casa y en medio 
de la desesperación los empacan con plástico, los tiran a la calle o los intentan incinerar sin éxito. En mi familia 
hace dos semanas tuvimos el deceso de mi madre. Desde hacía un mes había caído en una neumonía que la llevaba 
a la agonía cada semana. Tuvimos un mes para tratar de rescatarla, pero también para prever su deceso, pues era 
una anciana que padecía muchas enfermedades y desde hacía casi cuatro años estaba en cama. En su último mes 
fue internada dos veces en el hospital del IMSS y la asistió en casa el geriatra de cabecera. Como su deceso parecía 
inminente, yo personalmente consulté con varios especialistas la ruta a seguir en un deceso y al final no supimos 
resolverlo adecuadamente porque el sistema funerario es absurdo. Como murió en casa, nadie quería extendernos 
un certificado de defunción, ni el geriatra que la atendía regularmente, ni el IMSS, ni siquiera algún otro doctor 
particular. Finalmente, en el IMSS nos informaron que teníamos que llamar al 911 para reportar el deceso. 
Después del reporte llegó la policía a interrogarnos como si estuvieran investigando un homicidio; quizá es parte 
de su protocolo, pero en los momentos de angustia por la pérdida, eso nos impactó mucho. Finalmente, uno de mis 
hermanos llamó a un ahijado que era comandante de la policía, los agentes que nos acosaban le tomaron la 
llamada, el comandante les ordenó que nos auxiliaran y que no nos inculparan. A partir de ahí los policías 
cambiaron su actitud: de incriminarnos a auxiliarnos. Nos informaron que si la policía se llevaba a la finada al 
SEMEFO podrían tardar un día o más debido a la saturación; incluso podrían realizarle una autopsia. Todo podía 
volverse muy lento en momentos críticos. En cambio, otra opción era llamar a una funeraria que nos auxiliaba con 
un médico que nos brindaba el “Certificado de defunción” y nos auxiliaba en los trámites del “Acta de defunción” 
ante el registro civil. Hay que aclarar que este tipo de funerarias son excepcionales, pues la mayoría, casi ninguna, 
brinda este servicio del médico que extiende el certificado de defunción. Después de que llegó el médico tuvimos 
que reunir el pago, cercano a los 20 mil pesos. Debimos reunir un montón de papeles y correr al Registro civil para 
tramitar el acta de defunción, todo en tiempo récord. Para este último trámite nos asistió un asesor de la funeraria 
en el Registro civil, nuevamente, sin su apoyo no lo habríamos logrado. A la vez que tres hermanos asistíamos al 
Registro civil se llevaron a la difunta para resguardarla en la funeraria y programar su cremación al día siguiente 
por la mañana. No se pudo hacer la velación debido a que murió por neumonía. En esta época del Covid se 
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recomienda no hacer velaciones, pues las reuniones no pueden recibir a más de 15 personas, es tan complicado 
observar las normas de distancia física que cancelar este evento es la mejor opción. A la misa sólo pudieron asistir 
diez personas que se mantuvieron a distancia, no fue de cuerpo presente, sino que se realizó solamente con las 
cenizas en la urna. En los días posteriores tuvimos que atender a toda la familia por llamadas telefónicas o Internet 
para explicarles el deceso. Comenzamos a realizar los rosarios vía Internet. Yo personalmente pasé casi una 
semana haciendo trámites en al IMSS para dar de baja a mi madre y al final realicé los principales trámites en 
varias clínicas; sin embargo, al final aborté la misión debido a que los trámites me exigían otra semana más de 
trabajo, en medio de multitudes de gente enferma. Sólo después de la tramitología pudimos darnos tiempo para 
dialogar en familia y llorar nuestra pérdida. Me queda la sensación de que la mayor parte de las familias mexicanas 
no están listas para procesar las defunciones si se incrementa significativamente debido al Covid 19. (PA) 
 
DELIBERATIVO “NO TRATES COMO VILLANOS A QUIENES SON NUESTROS HÉROES” 
Por Fabiola Larrondo 
Durante las últimas semanas hemos sido testigos de diferentes situaciones lamentables que están ocurriendo a lo 
largo del país y en las que Querétaro, no ha sido la excepción. Trabajadores del sector salud han sido blanco de 
actos discriminatorios y en otras tantas han sido víctimas de agresiones por parte del resto de la sociedad, 
fundadas en la desinformación, ignorancia y miedo que genera la actual pandemia de COVID-19. La semana pasada 
la bancada de MORENA, ingresó un exhorto para que se brindara transporte especial y gratuito, para el personal de 
salud que combate la enfermedad en el Hospital General de Querétaro. Es grato saber que tanto gobierno estatal 
como distintos municipios reaccionaron, ante esta necesidad, sin embargo, no todo está hecho aún, pues como 
sociedad aún tenemos que ofrecer bastante. Partiendo desde la premisa esencial, que cualquier persona merece 
respeto por el simple hecho de ser seres humanos, en estos tiempos difíciles, ellos merecen aún más. Debido a que 
son dignos de toda nuestra admiración y apoyo en estos momentos, pues son nuestra principal línea de defensa en 
el combate al COVID-19, además de atender a nuestros enfermos para que logren una recuperación exitosa. No 
podemos caer en el craso error de que nuestros profesionales de la salud sientan miedo o pánico al salir a realizar 
su trabajo, sino todo lo contrario. Es momento de que, como sociedad, sientan nuestra solidaridad, extendiéndoles 
nuestro apoyo para poder facilitarles cualquier cosa que esté en nuestras manos y así puedan seguir adelante con 
su honorable valor. Debido a que están arriesgando su propia integridad física por preservar la de todos nosotros. 
Hoy estamos sanos, pero mañana no se puede saber, por lo que estaremos en las manos de éstos héroes sin capa, 
pero de bata blanca. Ya que, sin su esfuerzo y dedicación, el sistema de salud no tendría la capacidad de hacerle 
frente a los momentos más difíciles de la contingencia sanitaria que aún está por venir.  (DQ) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
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